

CRÓNICAS DE LA INDEPENDENCIA: Brimeda 1808

Cuartel General y Campo de Maniobras de la 2ª División del Ejército Español de la Izquierda durante la Guerra de la Independencia

ARSENIO GARCÍA FUERTES

Este pequeño trabajo va dedicado a la memoria de los músicos militares, tambores y pífanos, del Ejército de la Izquierda que en la batalla de Espinosa de los Monteros, en un frío y desolado atardecer de invierno, bajo el bombardeo francés, levantaron la moral de los batallones españoles, que estaban a punto de ser derrotados, y les animaron con su música, a contraatacar, recuperando a la bayoneta la "Loma del Ataque" a las tropas imperiales francesas.

El origen de este trabajo de investigación está en el magnífico libro de Fernando Alonso García "León en la Cartografía Histórica" publicado por la Fundación Hullera Vasco-Leonesa en 1996. Es una obra de gran valor cartográfico e histórico, y que le ha llevado al autor muchas horas de trabajo de investigación y estudio en multitud de Archivos.

Entre la gran cantidad y variedad de mapas que ha localizado sobre nuestra provincia, destaca la catalogación de unos 120 mapas, que no se reproducen en el libro, pero de los que se da una perfecta descripción y localización. Como repetimos, es una obra de inestimable valor para todos los que nos interesamos por la historia de León. Su consulta ha sido para mí de inestimable valía en mis investigaciones sobre la Guerra de la Independencia en la Provincia.

Concretando, consultando esta obra, llamé mi atención el plano catalogado con el nº 60, "Año 1808. Croquis de las inmediaciones de Brimeda" (copia por J. M. Ortega del Plano Original de José de Aguado. 277/190 mm. Manuscrito, tinta sobre papel entelado. Servicio Geográfico del Ejército, Armario E, Tabla 7, Carpeta Primera, nº 318.).

Movido por la curiosidad solicité una reproducción del citado plano al Servicio Geográfico del Ejército en Madrid. Cuando estuvo en mis manos tuve una sugestiva visión de nuestra comarca y de los alrededores de Astorga en el verano de 1808. Apenas hacía dos meses que había comenzado nuestra Guerra de la Independencia contra el Imperio Napoleónico.

Con los conocimientos que he ido adquiriendo en mis estudios sobre aquella guerra terrible que asoló nuestro país por espacio de casi seis años y que fue la base de la creación política de la Nación Española Contemporánea, reconocí enseguida la naturaleza y origen de lo que se nos describe en el plano.

En primer lugar hay que decir que este pequeño mapa es de origen militar. Consultando los Apéndices de la monumental obra sobre la Guerra de la Independencia Española de J.G. Arce y Moro, Madrid 1868, vemos que el autor José Aguado era un oficial de ingenieros español adscrito al Estado Mayor del Ejército de Galicia, posteriormente llamado, por la posición geográfica que ocupaba en la Península, "Ejército de la Izquierda".

En este plano nos encontramos con una serie de unidades militares de tipo batallón

que se hallan desplegadas en la ladera sur que da cara al pueblo de Brimeda. Estas unidades llevan los nombres de: "Zapadores de Marina, Navarra, Voluntarios de Galicia, Artillería, Segovia y Pontevedra".

Siguiendo la consulta de la obra anteriormente citada y buscando confirmación en la documentación del Servicio Histórico Militar de Madrid, Colección "Duque de Bailén", Legajo 4, Carpeta 25 ("Operaciones, Organización y Estado de fuerza del Ejército de la Izquierda"), descubrimos que tales unidades se encuadraban en la Segunda División del Ejército de la Izquierda al mando del Mariscal de Campo don Rafael de Martinengo.

Esta Segunda División se componía, pues, de 8 batallones:

Tres Batallones del Regimiento de Infantería de Línea "Navarra", 2 del Regimiento de Infantería de Línea "Voluntarios de Galicia", 1 batallón del Regimiento de Milicias Provinciales de "Segovia", y uno más del de "Pontevedra".

A estos se les unían una batería de artillería con 5 piezas, integrada por artilleros del Ejército y de la Armada, y una Compañía de Zapadores formada con marinos de la Maestranza y Arsenal del Ferrol.

En total algo más de 4.200 hombres:

- Regimiento de Navarra: Creado en 1705; al mando del Teniente Coronel don Julián Sequeira, por ascenso a Mariscal de Campo de su anterior jefe Don Rafael de Martinengo, ahora al mando de la Segunda División.

- Regimiento de Voluntarios de Galicia: Antiguo regimiento extranjero italiano "Nápoles" al servicio de España. Procedía del antiguo "Tercio de Nápoles" creado en 1572 por Felipe II. Comenzó la guerra con su antiguo nombre, pero en 1808 la mayoría de sus soldados eran ya españoles, sólo algunos oficiales seguían siendo de origen napolitano, por ello y debido al gran número de reclutas gallegos que recibió durante el mes de junio para completar sus efectivos, cambiaría de nombre a comienzos de agosto. Estaba al mando del Coronel don Pedro Quijano.

Veamos que nos cuentan las Actas de la Junta del Reino de Galicia del día 8 de agosto:

"Enterado el reino de la representación de Don Pedro Quijano Coronel del Regimiento de Nápoles en que expone que di-

cho Regimiento se compone de Voluntarios Conscriptos de este Reino, à excepción de un corto número de oficiales, los cuales desean se apellide el regimiento Voluntarios de Galicia ynfantería de Línea para perpetuar el entusiasmo con que se ofrecen à sacrificar su vida en defensa de su Rey y Patria. Y de lo expuesto... que en la realidad el Regimiento solo tiene de extranjero el nombre, ha resuelto que el Regimiento de Nápoles se llame desde hoy en delante de Voluntarios de Galicia".

- Regimiento de Milicias Provinciales de Segovia: Unidad de Reservistas, sólo se activaba en caso de guerra, creado en 1766. Coronel el Marqués de Quintanar.

- Regimiento de Milicias Provinciales de Pontevedra: Idem, creado en 1734. Coronel don Andrés Reguera Mondragón.

- La Batería de Artillería y la Compañía de Zapadores que completaban las fuerzas de esta División se crearon durante el mes de junio en La Coruña y el Ferrol con personal de la Armada y del 4º Regimiento de artillería del Ejército. En total 367 artilleros y zapadores.

Durante las semanas en las que estas tropas estuvieron acantonadas en Brimeda y sus alrededores, los pueblos y sus vecinos habían de prestarles servicios de "Alojamientos y Bagajes", es decir, distribuir a la tropa, que muchas veces carecía de tiendas de campaña, entre las casas de los vecinos y prestar sus carros y caballerías para ayudar a transportar la impedimenta hasta la siguiente jornada de viaje en que los pueblos contiguos a los que llegaban las tropas, se hacían cargo de dar ese servicio.

Era éste un "impuesto" o servicio al rey que se prestaba a los Ejércitos en toda Europa hasta el siglo XIX. Los Ejércitos carecían entonces de los servicios logísticos y de intendencia que tienen hoy en día. Además, y como pasó en este caso, también los pueblos habían de proporcionar los víveres para mantener a las tropas. En teoría eran pagados por los Comisarios de Intendencia militares, pero eso era cuando había dinero, y España empezó su guerra contra Napoleón en 1808 arruinada y "sin un cuarto".

El Ejército de la Izquierda, que se componía de 5 Divisiones, estuvo en tres ocasiones acantonado en Astorga y su comarca durante 1808:

